
交換學生心得報告 

學生：林暐婕 

系級：運健三 

交換學校/科系：中國蘇州大學/體育教育專業 

交換時間：108學年度 第一學期 

 
    有去過大陸幾次的我，對環境並不陌生，至少生活習慣什麼的在適應上沒什麼太大的問題，

但和大家一樣交換生活才剛開始就碰上最大的挑戰--辦手機卡和銀行卡，這的確是很重要的事

情，在大陸沒有手機卡就沒有銀行卡，沒有銀行卡就更不用提支付寶了，手機支付已經是大陸

最主要的支付工具，連宿舍洗衣機、路邊的販賣機都只能用支付寶才能付款，就知道支付寶的

重要性了，沒有支付寶完全無法正常生活真的不開玩笑。 

    到學校的第一天，學校安排兩位接隊同學來帶我們台灣的交換生進去，對進校園要出示學

生卡，沒有學生卡警衛是不給進的，但因為時間有 delay到加上當天是周五有些人甚至連手機

卡都沒辦成，只好等到下周一再辦什麼事都做不了，真的是整個學期最不方便的幾天…，經過

一番波折處理完支付寶的大家生活還沒完全上軌道，馬上接著就是選課的時間，蘇州大學台港

澳辦公室的老師召集了這學期所有台灣交換生，做了個選課說明和幾件事項提醒，整個選課過

程也是挺麻煩的，當時也是折騰了好幾天才終於真正步上了軌道，開始正式的交換生活。 

    很幸運的室友是一位在大陸長大的台灣人，是蘇大的本科生，常常會跟我分享一些在大陸

的生活點滴跟他們的制度和思想方面的事情，只能說兩岸人民在行為習慣和制度上真的大有不

同，詳細是怎樣在這裡也不好多說，畢竟歷史背景不同，就算不習慣也要試著去理解和接受，

畢竟換學校也是自己選擇的，要盡全力讓自己學習了解更多才是最重要的。 

    整個學期過的都還算順利，我的課的課程老師們對台灣生都蠻好的，不會有什麼無理的要

求(聽說有其他學院的老師對台灣生的態度很差，打分數也很無所謂)，可能因為他們本科生的

分數壓力很大，幾乎每個人都為了考研爭破頭，聽我室友說，成績差的同學就會被笑、被排擠，

在他們眼中成績才是最重要的，這點我也有觀察到！有的學生甚至早上四點就起床讀書，在早

八上課之前已經完成了一連串的學習進度，晚上教學樓的空教室也有不少人在裡頭讀書，幾乎

已經是到了不健康的讀書方式了，最誇張的是期末考前一周開始，教學超市的零食就開始大量

減少，原來是同學們都一籃一籃的買，通宵讀書都靠零食來果腹，為了成績得好幾天都不能好

好睡覺，我覺得無論如何健康都應該擺在第一位，這樣的教育體制值得我們認真思考。 

    還有一點很不一樣的地方--期末考試的制度，在期末最後兩週全部課程都會停課，考試時

間是由系上教務統一安排，也就是說考試時間和平常上課時間基本上不會一樣，運氣好的話第

一周就考完試了，但運氣不好的人可能要到最後一天才能考完回家。而期末考時間又關係到我

們的回程飛機，在學校系統第一次公布考試時間後，大家就買了機票準備回台，沒料到時間竟

然還會改，原本想說可以早早考完提早回家，機票都訂了只好找老師商量看有沒有其他替代方

案，於是再回來前那週趕了兩份手寫 3000字的小論文，不過還是很感謝老師願意讓我們用作

業替代考試，至少還拿的到期末成績。對了，他們期末考試比重基本上都占 70%以上，我想這

也是造成不健康讀書法很重要的原因吧！ 

 



<<關於宿舍>> 

    這次學校安排我們住本部東校區的留學生宿舍，位子在宿舍區最裡面，設備條件較本地生

宿舍好一些，有電梯和獨立衛浴，但費用方面高上許多，一個學期要人民幣四千五，以現在的

匯率換算起來要將近台幣兩萬元，本地生宿舍大概也就幾百塊而已，值不值這些錢可能每個人

看法不同，但學校安排的別無選擇啦。 

p.s.科系所在的校區不同住宿條件和費用會不一樣。 

 

<<關於生活費>> 

    蘇州的物價不算太高，學生食堂會比外面再便宜一點，交通部分跟台北比起來真的很便宜，

搭一次地鐵人民幣2~3塊錢，公車1~2塊錢，但除了飲食和交通免不了其他物質和旅遊的花費，

這半年去了上海、無錫、南京、洛陽最遠去到了西安，旅遊的交通和食宿在各方面的精打細算

之大約一共花了台幣一萬五，還要兼顧旅遊品質，這成績個人還算滿意，算一算扣除住宿的費

用總共花了大約五萬塊台幣。 
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